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在 中 国 索 引 学 会 第 三 次 全 国 会 员 代 表 大 会  

暨 学 术 论 坛 闭 幕 式 上 的 会 议 总 结  

中国索引学会 理事长、武汉大学中国科学评价研究中心主任 邱均平 

各位代表： 

会议紧张地进行了两天，大家下午好! 

按照会议的安排，由我来做大会总结。下面就我这两天会议所看到和所听到的有关材料 

对大会进行总结。 

本次大会主要是两个任务：(1)理事会换届选举，产生新的(第四届)理事会。(2)学术年 

会，学术交流。通过两天紧张有序、高效率的会议，大会圆满完成了各项议程和任务，马上就要 

闭幕了!这是一次团结和谐的大会!也是一次继往开来的大会!也是一次成功的大会! 

在这里我想总结三点： 

(一)关于大会的基本情况 

这次大会是我参加的中国索引学会年会中参会人数最多、规模最大、条件最好、效率最高 

的一次会议!会议通讯录上反映出参会人数 133人，其中包括来自日本的索引学会的老朋友 

松浦崇先生，以及美国的两位代表宋安华先生和张海惠先生。参会代表来 自15个省、市、自治 

区，9O多个单位，这些单位包括高校院系、图书馆、档案馆、信息中心、数据库公司、出版社等， 

参加本次会议代表的广泛性大有提高。这些代表中既有老会员、老专家、老朋友，他们许多是 

著名的专家、学者、博士生导师，工作繁忙，但是仍然在百忙中参加了学会的会议，他们是学会 

的柱石；同时本次会议上也看到了很多新面孑L，其中很多都是硕士、博士，他们给学会带来了活 

力! 

开幕式上学会的主管单位中共中央编译局韦建桦局长做了精彩的讲话。韦局长的讲话既 

有领导者的风度又有专家的学问，他引经据典地谈到索引的重要性，不仅对学会工作进行了很 

好的总结，也对新一届理事会提出了深切期望，我建议可以将韦局长的讲话在《中国索引》杂 

志上发表。第一天主要是换届选举和几个学会报告，选举圆满完成；第二天的学术报告、学术 

交流、自由发言气氛热烈，效果很好。所以会议的组织工作是有序的、卓有成效的! 

(二)关于大会的收获 ． 

两天的会议，代表们都反映收获很大。我本人也感觉收获很多。归纳起来是六个字：“总 

结、部署、交流”1 

1．总结。本次大会全面、系统、客观地总结了第三届理事会五年来的工作。徐忠理事长 

代表第三届理事会做的《第三届理事会工作报告》实事求是，鼓舞人心!黄秀文副理事长代表 

第三届理事会做的《学会章程修改报告》与时俱进，推陈出新!秦邦廉副秘书长代表第三届理 

事会做的《学会财务报告》帐目清楚，合理合法!这三个报告都是必不可少，与会代表们认真 

听取和审议了这三个报告，并给予了 高的评价，最后一致通过了这三个报告。本次会议在总 
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结五年来成绩的同时也指出了学会的一些问题，明确了学会今后努力的方向。 

2．部署，主要包括组织部署和工作部署。 

(1)组织部署方面。本次大会之前，学会主管单位中央编译局和复旦大学秘书处做了大 

量的工作，多次与全国会员、理事、常务理事广泛联系，征集候选人，做好了大会的组织准备、思 

想准备和学术准备。最后，大会在广泛协商的基础上，按照学会章程、原则和民主程序，选举产 

生了由100名理事组成的第四届理事会和由55名常务理事组成的第四届常务理事会，同时还 

确定了学会新的理事长、副理事长、秘书长和专职的副秘书长，组建了学会新的领导班子。第 

四届理事会新班子、新结构，也有新气象。行业结构、地区结构更加广泛；年龄结构更加合理， 

中青年的理事有所增加，初步估算第四届理事会的平均年龄已经下降到55岁以下；学历结构 

也在不断提高，有很多博士、硕士加入学会，给学会带来活力和希望。 

(2)工作部署方面。新的理事会选举产生后，新理事长复旦大学桂永浩副校长发表了讲 

话，明确了学会今后工作的框架和主要任务。中央编译局韦建桦局长对学会今后工作也提出 

了要求。总结这两位的发言，我们新一届理事会今后工作的方向和任务主要有五点： 

① 进一步解放思想、审慎观念，推动索引工作面向社会、面向世界、面向现代化； 

② 在学科、行业、地区方面，不断扩大学会会员范围，扩大学会影响，提高学科地位； 

③ 学会要贴近实际、贴近生活、贴近群众，把优秀的历史传统与现代科技相结合，要符合 

时代的要求，要具有鲜明的时代特色、理论学术特点和学术风格； 

④ 进一步推进索引事业与社会经济、政治、文化各领域更好的融合，推进索引的标准化， 

深入索引的理论研究，加大索引工作的宣传，使索引理论研究的成果更好的应用于实践，服务 

于社会，使之成为人民群众生活中不可缺少的工具和手段； 

⑤ 进一步积极主动地开展卓有成效的对外交流活动，努力吸取国外的索引成果，推动中 

国的索引事业进一步走向世界，不断提高中国索引在国际上的地位和声誉，为中国索引事业的 

发展开拓更加广阔的空间。 

新一届的理事会应该明确发展方向，进一步解放思想，不断开拓创新，团结全国的会员，打 

开索引学会的新局面，创造索引学会的新境界1 

3．交流，也就是学术成果的交流。大会采取大会报告、双向互动、自由发言等多种交流形 

式进行汇报成果、交流学术、切磋观点。11个学术报告都很精彩，讨论也很热烈，收到了很好 

的效果，与会代表听了都很受启发。同时我们的自由发言也很生动，很吸引人，很多问题引起 

了大家的共同关注和讨论。另外，本次会议的论文集共收人32篇论文，这其中有理论探讨、有 

方法建议、也有应用实践，内容很好，水平较高。 

(三)关于学会明年工作的建议 

1．完善学会组织机构。学会应该加强秘书处的力量，明确一些“副秘书长”人选。同时学 

会要进一步发展会员、理事，扩大学会的规模。争取把理事增加到会员的 10％左右，把常务理 

事控制在理事的三分之一左右。学会的组织工作不能放松。 

2．办好年会。学术年会是非常重要的。近年来学会的年会在不断进步，我们应该继续努 

力开好年会。学术年会要选好地点、选准主题，我们学会很多的常务理事和理事都非常希望为 

学会做贡献，学会秘书处应该号召大家积极申报承办年会。 

3．抓好学术交流，扩大征文。本次会议论文集 32篇论文的数量还是不够的，内容上应该 

理论研究和实际应用相结合。我建议学会可以用会议论文评奖的方式激励会员，动员广大年 

轻会员多写文章，多投稿。 



16 中国索引(Journal ofThe China Society of Indexers) 2008年第4期(Vo1．6．No．4) 

总而言之，这是一次成功的大会!一次胜利的大会!会议取得成功主要是常务理事会和 

秘书处做了大量的组织工作，你们辛苦了!当然会议的成功离不开复旦大学、北京理工大学的 

大力支持!更离不开广大代表的积极参与!我谨代表大会和全体代表向为大会做出贡献的以 

上单位和个人表示最衷心的感谢! 

我们的会议是短暂的，但我们的交流，我们的友谊是长存的!让我们明年再见! 

谢谢! 
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i 2009年 11月7日中午，中国索引学会第四届理事会第一次常务理事工作会议在北 l 

京召开。常务-田ff0理事长兼秘书长吴兆路，副理事长黄秀文、何毅，专职副秘书长温国强，常 

务理事董一鸣、傅德华、周柏康、王有朋、刘青芬、高克平、林雅萍、张期民、赵伯兴、王梅、李 

彭元、吴佩娟，特邀代表张翠霞及秘书处成员共二十余人出席了工作会议。常务副理事长 

兼秘书长吴兆路主持了工作会议。会议主要讨论了以下议题： 

(1)总结了第三次全国会员代表大会的成功和不足； i 

(2)就学会如何打开索引市场、走向社会、服务大众、为社会主义文化大发展大繁荣l 
l作贡献等议题进行了探讨 ； ； 

(3)讨论了2009年学会工作规划的要点； 

(4)就2009年年会主题以及召开时间、地点等具体细节进行了讨论。 
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(中国索引学会秘书处供稿) 
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